

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 491

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2, 75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## El Castellano es el periódico más barato de la provincia De comercio é industria

El comercio de exportación de Rusia.— Los chocolates suizos. Como es lógico, dada la crisis que atraviesa Rusia, su comercio de exportación ha sufrido graves quebrantos durante el primer semestre del ejercicio corriente.

Desde 1.º de Enero á 30 de Junio del calendario griego, las exportaciones hechas ascendieron á 319.873.000 resulta que la baja sufrida es de un 68 por 100, que representa una diferencia de 23.290.000 rublos, la cual no es despreciable.

Como para atender á todas las necesidades de la guerra se ha visto precisada á efectuar grandes compras en el extranjero, las importaciones han experimentado un aumento de 23.202.000 rublos, pues mientras en el primer semestre de este año se elevaron á 254.727.000 rublos, en el de 1903 no pasaron de 23.202.000. No obstante el aumento de las mercancías importadas y la disminución de las exportadas, la situación del comercio ruso es bastante lisonjera, pues la exportación supera en 65.152.000 rublos á la importación, déficit que para sí quisieran muchos pueblos que alardean de tener para sus productos grandes mercados.

Hace diez años la industria del chocolate puede decirse que estaba en Suiza en la infancia; pero desde entonces á acá ha sido tal el desarrollo que ha adquirido, que hoy constituye una de las riquezas no despreciables que posee la industriosa confederación helvética.

Para demostrar lo que decimos basta citar la cantidad y valor del chocolate exportado durante los años 1902 y 1903. En el primer año las exportaciones ascendieron á 47.454 quintales, cuyo valor es de francos 18.110.155, y en el segundo, á 59.253, valorados en 22.912.135 francos.

Por las sumas expuestas se ve que las exportaciones de chocolate van en aumento, y es de esperar que si este persiste, llegará un día en que constituya una de las más grandes riquezas del país.

Los países en que mejores mercados tienen los chocolates suizos, son Inglaterra, Francia, Alemania é Italia. En 1903 llevó á la 1.ª chocolates por valor de 10.700.000 francos; á la 2.ª por 30.500.000; á la tercera 2.250.000, y á la 4.ª 1.600.000.

SIXTO RINOSA.

## Ecós mundiales

### Anuncios estupendos

El Comercio no se cansa de multiplicar las formas del anuncio. Los periódicos extranjeros dan cuenta de dos de ellas, verdaderamente originales y de eficacia segura. Hace pocos días pasaba por la Avenida de la Opera, de París, un caballero de distinguido porte y vestido inachablemente.

Después de pasar un rato, entró en un café, sentóse junto á una ventana, de espaldas á la calle, y descubriéndose, dejó ver una respetable y espaciosa calva reluciente y bruñido marfil, en la cual se leían las siguientes palabras, en gruesos caracteres negros:

«Venid aquí á tomar café». Inútil es decir que, á los pocos momentos, una apiñada multitud se agolpaba á la ventana del café á contemplar al extraño caballero-prospecto.

Pero esta forma de anuncio es una niñería, comparada con la otra á que nos referimos al comenzar estas líneas. Un grupo de personas contemplaba con viva ansiedad, desde uno de los puentes que cruzan el Sena, los desesperados esfuerzos de un individuo que luchaba contra la corriente que le arrastraba.

Muchos de los espectadores temblaban ante la inminencia del peligro que corría aquel infeliz.

Por fin, un bote consiguió sacarle del agua.

Y cuando los curiosos se acercaron á contemplarle, leyeron en la americana del pescado sujeto un enorme rótulo de una casa de comercio.

### Falta de memoria

La Señora Pgdén Golet perteneciente á una de las más opulentas familias de Nueva Yor, encontró que le faltaban unas joyas que lucía de ordinario.

La policía de Newport donde la señora se encontraba veraneando se puso en movimiento, resolviendo durante dos semanas la ciudad entera.

Pocos días después, las alhajas fueron encontradas por las mismas señoras en la caja donde guardaba el dinero.

Las pesquisas practicadas le habían costado unos 6.000 pesos.

Pero bueno es advertir que el capital de la desmemoriada señora asciende á unos 50.000 000 de pesos.

## El concurso de orfeones

Ya lo indicábamos ayer y hoy podemos repetirlo después de haber oído la opinión de muchos: el concurso de orfeones ha resultado el festejo más hermoso y brillante de cuantos componen el programa de la feria. Lástima que el pueblo todo no haya podido participar de tan agradable y cultísima fiesta!

A las once de la mañana el teatro del Liceo presentaba ya un animado aspecto; en butacas y plateas se veía una concurrencia bastante selecta y las alturas estaban llenas de gente popular.

Uno de los palcos estaba ocupado por los señores Romano Zugarrondo, Goyenechea, Piñuela y Paton, que forman el Jurado.

Dentro del salón era de noche; pero una noche luminosa por obra y gracia de la Electricista Salmantina.

Momentos después el orfeón que tiene por director al inteligente maestro señor Mezquita, colocado en forma de semicírculo dentro del escenario, comenzó la ejecución de la pieza obligada de concurso «La Serenata de Invierno» de Saint Saens, que fué escuchada con gran atención por el público, que aplaudió al final muy calurosamente. Después cantó con verdadera maestría la inspirada y hermosa baronesa de Espino, que entusiasmó al auditorio y que fué preciso repetir á sus instancias.

En igual forma cantó luego el orfeón obrero, cuya dirección esta encomendada al notable artista señor Reñones, que ayer demostró ser algo más que un hábil pianista. Este orfeón ejecutó, después de la obra obligada, «La Aurora», (de Reventos) con la cual obtuvo un gran éxito; teniendo también que repetir y siendo las dos veces aplaudidísimo.

Tocóle por último el turno al orfeón zamorano, que al presentarse en el escenario fué saludado con una salva de aplausos.

Con verdadero desembarazo y maestría «El Duero» ejecutó la «Serenata de invierno», y la estruendosa

ovación que recibió al concluir, fué para todos anuncio de que el público había hecho su juicio y que el fallo del Jurado no tendría que ser largamente discutido. El zamorano cantó enseguida la «Rapsodia de aires castellanos», compuesta por el director del orfeón señor Haedo, que es por lo visto tan notable compositor como director de masas corales.

Al escuchar la «Rapsodia», el entusiasmo del público no reconoció límites y se produjo una verdadera tempestad de aplausos, entre los cuales resonaron los vivas al «Duero», á Zamora y á Castilla. Los orfeonistas zamoranos, conmovidos también ante aquella manifestación, gritaron á su vez: ¡Vivan los orfeones salmantinos! ¡Viva Salamanca! Y estos vivas fueron contestados por el auditorio con el más delirante frenesí.

Se pidió que se repitiera la Rapsodia pero el Sr. Haedo con una modestia que avalara sus méritos de artista, hizo ejecutar, no dicha obra, sino la que lleva por título «Las Tres» de Retana y que no fué menos aplaudida que las anteriores.

Así terminó el brillante concierto que ha prestado una nota tan agradable y simpática á nuestras fiestas de estos días.

El jurado ha emitido ya su fallo en la siguiente forma:

Primer premio, 1.500 pesetas y diploma, al Orfeón *El Duero*.

Segundo, 1.125 y diploma, al Orfeón *Salmantino*.

Tercero, 750 pesetas y diploma al Orfeón *Obrero*.

## La historia al día

EFEMERIDES

15 de Septiembre de 1814

Destierro del general D. Francisco Espoz y Mina

*El bravo general D. Francisco Espoz y Mina vió la luz del mundo el año 1781 en Indocin (Navarra) y fueron sus padres unos honrados y modestos labradores. Ocupado en las mismas faenas agrícolas pasó los primeros años y quizá hubiera continuado toda la vida, si la invasión de los franceses no inflamara su espíritu patriótico y lo abandonara todo para acudir á la defensa de la patria. No tardó en distinguirse en varios encuentros, llegando después á formar y capitanear una de las partidas que mayores servicios prestaron y por los que mereció en 1810 el nombramiento de comandante general de las guerrillas de Navarra. Por sus nuevas é importantes victorias en Plasencia, Arlaban, Tafalla, y otros puntos, fué condecorado con las insignias de general. Era partidario del sistema liberal, cuyo triunfo se propuso conseguir incitando á la rebelión á la guarnición de Pamplona, pero abortado el plan tuvo que emigrar á París, donde á no ser por la protección de Luis XVIII hubiera sido hecho cautivo. Poco después á Suiza y de nuevo volvió á Francia siendo preso al fin en Sainte Peitague y desterrado por Fernando VII. En 1820 regresó á España y obtuvo el mando de capitán general de Navarra, después el de comandante general de Galicia y más tarde el de capitán general de Cataluña, aonde con motivo del triunfo de los reaccionarios tuvo que capitular y emba car para Inglaterra. En 1833 volvió al suelo patrio y como general en jefe del ejército del Norte, dirigió la campaña contra las huestes carlistas, debiéndose á su valor y táctica el buen resultado de diferentes acciones. Disgustado de la política del gobierno, hizo dimisión de aquel cargo y se retiró á Francia hasta que en 1836 volvió á tomar el mando de las tropas en Cataluña, que también renunció al poco tiempo.*

Finalmente en 1836 le sorprendió la muerte á la edad de 55 años.

(Prohibida la reproducción)

## Telegramas de anoche

Madrid, 14, 8'40 n.

### Más fuerzas rusas

Telegramas de San Petersburgo indican que las fuerzas del general Kuropatkine se elevan á doscientos mil hombres, pues han llegado á la Mandchuria dos cuerpos de ejército que salieron de Rusia hace dos meses.

### Apertura de Cortes

Está ya confirmada la noticia de que no habrá discurso de la corona en la nueva legislatura. Después de examinar los precedentes y los proyectos presentados por el gobierno á la aprobación de las Cortes, ha resuelto Maura que la nueva legislatura de principio con la lectura del decreto de convocatoria.

### Entre familia

En Cartagena riñeron ayer por asuntos de familia dos cuñados.

Ambos contendientes se dieron de puñaladas.

Uno de ellos resultó muerto.

GARCIA-PLAZA.



## Tercera tourada

14 de Septiembre

Como sin toros lusitanos fazem medo a o Senhor Neptuno, ó Deu d'as aguas,

con lo cual finca dito, é mais ainda, probado que es ó Deu d' a nosa raza, pretos en sus touriles muitas horas tuvo ó Senhor Neptuno á nosos Palhas; quizás á Providencia mais elemento, sempre boa é potente e sempre sabia, creyó preciso quebrantar d' as feras, á dura forza que jamais se enfracra, pra ben d' a humanidade e d' os toureiros que con as feras horridas lucha an, é os ceox cubriendo con as nubes arrojó pel á terra uma orballada que retuvo as feras en ó circo, é con á boca aberta á Salamanca.

Depois o novo dia, ó sol brillante; (mas nunca como aquei da nosa patria) desparramó as nubes pel' o espacio, deixó á os oihos ver sua lux dourada, e os formidabels, os terríveis touros, pud' rrou recorrer á húmua praça e fazer ós prodigios increíbels que vera ó lector, si ainda es tanta sua bondade, que calmosamente lee o meu relato d' a tourada.

Apenas a praça estaba ocupada a metade.

Preside o distincto alcalde illustrissimo Antonio Dies, muito intelligente aficionado.

Seis touros seis, do sr Palha.

As cuadrillas dos senhores Excelentissimos e ilimos. senhores Bombita, Lagartijo e Lagartijillo menor fazem o despejo, y sale o

## Primeiro

Morcejo, que así se llama el touro, aproximou-se á os picadores por tres veces, despenando un jaco.

Y ahora caigo en la cuenta de que estoy escribiendo en idioma cervantesco en vez de seguir haciéndolo en el de Camoëns, como empecé.

¡Y es natural!... como no reseño para los Palhas, cuyas chuletas quiera Dios os aprovechen, y si para charros salamanquinos, la tierra me tira y la pluma se va por los sarcos que tiene ya trillados...

Mas prosigamos. Pareado malamente el bicho por Antolin y Barquero, ó por Barquero y Antolin con cinco palitroques, pasa á manos de Bombita, que de primeras sufre un desarme; el diestro trastea de insipida manera, con lo que logra entusiasmar á un gomoso de la crème... Simon que á mi lado estaba, y termina por agarrar media con hueso, que no le gusta á Morcejo y la echa fuera; después propina un pinchazo y luego una entera algo caída, que acuesta al touro.

Como se ve, no resulta este año el niño de las risitas...

## Segundo

Este atiende por Artillero, que enseguida abandona el cañón y se sale por pies, que le para Lagartijo. Hace cinco disparos, causando dos bajas en las filas enemigas.

En una vara fazze sulcar os ares al Chato.

Recarcao y Chiquilin dejan colgando cinco palos vestidos con lujo, y Lagartijo

que está incomparable em fazerlo mal, atiza al Artillero media estocada, un pinchazo, tres intentos de descabello, una entera y coro de peones.

Tenor y coros, fueron pitados. ¡Esto es hermoso... y aburrido! Un espectador muy fiaco, declaróse deveras impresionado e pede la oreja para... estofarla y nutrirse.

## Tercero

Lleva el número 68 y se llama Estornino.

Cumple admitiendo tres varas y deja sin movimiento á cuatro pes de caballo.

Los bandarilheiros clavan cinco palos,

dos en el pescuezo y tres en el rabo.

Lagartijo encontra-se ligeiramente encommodado con Estornino por que le va á fazer perder o comboio, y despéalo sin gloria, pero sí con vilipendio por lo que es despedido con el consabido *adios lá*, acompañado de ensordecedora serenata de pitos.

Da su vida de torero seguiu-lhe as fases diversas...

¡Lagartijo, Lagartijo! tu á mi ya no me chanelas.

## Cuarto

Este bicho es un guasón de siete suelas que ha escrito lo que sigue:

«No tomaré mas que tres varas, mataré un jaco para andar por el otro mundo a gusto, saliéndome solo de la suerte.

Me preparan muy mal unos émulos de Calabaça. y un novillero recién doctorado, con mucho miedo y de casualidad, me propinara media estocada y un descabello.»

Y así sucedió.

## Quinto

Em conformidade com o disposto por ordem del senhor Palha Branco, no dia 14 de Setembro fué muerto en la praça de touros de Salamanca un touro da sua ganaderia, por Bombita, de una estocada delantera y un descabello.

El touro de referencia salió negro de la vacada, pero á causa del agua que le cayó encima, quedóse capí blanco.

Sexto

y último de la temporada, fué el toro de tipo más bonito de los corridos en las tres tardes.

Tomó cinco varas y pasaportó una alela de papel con gorro de dormir. Mal pareado, lo despachó Lagartijillo de una travessada.

RESUMEN

La corrida bilagüe, como la revista.

Las cuadrillas como en tardes anteriores, y aun peor.

Los espadas... sin novedad.

La dirección de plaza no se vió por parte alguna, reinando en el ruedo la más completa anarquía.

O presidente, inteligente aficionado sr. Dies, muito bonito.

EL MULILLERO.

Velada musical

El concierto celebrado últimamente en casa de los señores de Salcedo, fué aún más brillante que los anteriores.

Con gran maestría ejecutaron diversas piezas al piano é interpretaron varios números de canto las señoras y señoritas de Pequeño y de Caballero.

La preciosa señorita Amelia Fernández Perterra, lució sus envidiables facultades artísticas, cantando admirablemente, y la distinguida señora de Salcedo logró un triunfo más que añadir á los infinitos obtenidos en su larga y brillante carrera artística.

Bien lamentamos no poder dar detalladamente cuenta de tan deliciosa fiesta, mas la falta de espacio védanos hacerlo.

Los dueños de la casa obsequiaron y atendieron con su habitual esplendidez y amabilidad á los numerosos amigos que acudieron á saludarles. De desear es que tan agradables veladas, frecuentemente se celebren.

Crónica de modas

Sumario.—Impresiones.—Los vestidos flotantes.—Las cintas.—Toilette ideal.—Fruvolidad.—Para el próximo otoño.

Una de las muchas amigas que tenemos veraneando en las diversas playas y balnearios de moda, nos escribe desde Dinard comunicándonos un resumen de la esencia mejor de sus impresiones respecto á las toilettes que ha visto en las estaciones veraniegas que lleva visitadas desde que salió de París.

Según nuestra amiga, los vestidos que están más en boga son los flotantes, y el más preferido de todos, el más selecto, encantador y elegante; el hecho de «plisado soleil» estilo imperio, guarnecido con anchas blondas y encajes y adornado con incrustaciones.

Las mangas muy amplias, muy vaporosas y terminadas en volantitos de encaje.

Otra interesantísima y muy favorecida nota es la muselina de seda malva de tul «point d'esprit» para los adornos.

En las mangas se alterna el «point d'esprit» con la muselina malva, y las combinaciones resultan lindísimas y su aspecto flotante, ligero y elegante.

Generalmente es completado el adorno de estas toilettes veraniegas con algunas cintas aplicadas de muy diversos modos, y pueden figurarse nuestras queridas lectoras, sabiendo las mil combinaciones á que se presta la cinta y el gran partido que se saca de ella aplicándola con gusto y fantasía, el resto de elegancia de los vestidos así adornados.

Es indudable que la cinta es el adorno más práctico para la fantasía femenina. Atona sin pesadez, se frunce, se abulona, se pone plana ó se convierte en chovis y lacitos, y siempre imprime á las toilettes una nota diferente, original, sea el tejido terciopelo, tafetán, lana, velo, satén, etcétera.

Y hablando de lo linda y útil que

es la cinta, viene á mi el recuerdo de una toilette que he visto no ha mucho en la exposición de Mme. Haegelin Socurs.

La falda tenía como principal adorno un alto bordado inglés cuyos largos dientes reposaban en medio de aquella. El borde del mencionado adorno estaba guarnecido con una cinta de tafetán cosida en pequeños frunces, y la misma guarnición lucían sus contornos superiores.

El cuerpo era un bolero, también de bordado inglés, y festoneado por la misma cintura, que no tenía más de dos centímetros de ancho.—Las mangas, muy amplias y abiertas y hechas también del repetido bordado, estaban adornadas con la cinta en cuestión.

Completaba tan elegante toilette un cinturón corselete de tafetán abotonado por delante con botones topacio.

Os diré también que en muchas toilettes se ve hoy á la cinta sustituyendo ventajosamente al gaton: se la entrelaza, se la cose plana formando dibujos geométricos sobre la muselina de seda, el velo y la tela misma, formando rosetas en la falda ó escalas en los cuerpos, á modo de espaldillas.

Todo esto es encantador, frívolo, ligero y concuerda á maravilla con los tejidos ligeros que se llevan en esta estación.

En los periclos en que el capricho de la moda sacrificó la cinta, en nuestros trajes nos faltó algo muy gracioso y muy femenino.

En el próximo otoño continuará el blanco conservando su boga, impresión que he recogido en casa de cierta modista de la rue Bougemout, pero esto no obstante, es de esperar que á medida que se acerque el invierno, los colores fuertes volverán gradualmente á recobrar su imperio.

MME ROBERT.

La venida del rey

Corrida Regia

Ya está acordada la celebración de una corrida de toros extraordinaria en los días y con motivo de la estancia de S. M. en Salamanca.

Se lidiarán seis toros de la tierra: dos de la ganadería de don Fernando S. Tabernero, dos de la de don Teodoro Valle y otros dos de la de don Eloy Lamamié de Clairac.

Se han hecho gestiones para contratar á los diestros Bomba, Fuentes, Algabeño y Machaquito, pero ninguno de ellos puede aceptar el compromiso; en vista de lo cual se procurará contratar otros espadas de cartel y de los de más nombradía; uno de ellos será probablemente Lagartijillo.

La corrida tendrá lugar el día 1.º de Octubre, y para su celebración se ha renunciado solicitar subvención alguna ni de la Diputación ni del Ayuntamiento.

Ayuntamiento

Sesión de ayer

Presidió el señor Alcalde y asistieron los señores Nuñez, Abarca, Alvarado, Martín Conde, Cachorro, Mirat, Esteban Polo, Juárez, Martín Benito y Villar.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Despacho ordinario

Dos informes de la Comisión de instrucción pública: uno relativo á la ya manida provisión de la cátedra de Francés y otro á la Escuela de la Compañía.

Respecto al primero, propone la Comisión que se confiera nuevamente encargo al Director del Instituto general y Técnico para que nombre el Tribunal de oposiciones y que éste haga la propuesta unipersonal al Ayuntamiento.

La misma Comisión propone que mientras se realizan las obras proyectadas en la Escuela de la Compañía, se acepten proposiciones de local en que provisionalmente han de instalarse, y entre tanto que se distribuyan los alumnos en las demás escuelas municipales.

Ambos informes fueron sin discusión aprobados.

Ruegos y preguntas

El señor Abarca habló de la adjudicación del premio de Gómez Arias, y quedó nombrada la comisión para adjudicarlo y abierto el plazo de 8 días para la presentación de solicitudes.

El señor Villar preguntó si el adquinado de la Plazuela del Poeta Iglesias, últimamente colocado, reúne las condiciones de labra consignadas en el pliego.

El señor Mirat preguntó si la sesión próxima se celebre en la Casa Consistorial de la Plaza Mayor.

Y no hubo más. Total, quince minutos. Sesión de feria.

AL VUELO

Llega á nuestras manos una proclama, ó cosa así, que lleva por título ¡Al Pilar de Zaragoza!, y que escita á acudir en devota peregrinación al célebre santuario, con motivo del quincuagésimo aniversario de la Inmaculada.

Está muy bien, porque cada cual es dueño de peregrinar cómo y donde le plazca.

Pero no hubiera estado mal tampoco el que las aristocráticas señoras (marquesas, condesas y duquesas casi en su totalidad) firmantes de la alocución hubieran prescindido en el entusiástico y almirado papelito de frases mercantilistas tales como esta: «No hemos de presentarnos ante la Virgen con las manos vacías.»

¡Ni que fueran las aludidas á visitar hogares sin pan y sin lumbre!

\*\*

Ya se sabe que tendremos corrida de toros durante la estancia de Su Majestad en Salamanca. Podemos, por lo tanto, estar tranquilos y satisfechos los aficionados.

Tampoco faltarán después otras corridas, en las que es fácil que haya también hule.

Y si no véase la clase: A personas muy entendidas y prácticas que intervienen en los preparativos que se hacen para el recibimiento de Su Majestad, hemos oído asegurar, que juzgan insuficiente la cantidad con que se cuenta para los gastos y que será necesario ampliarla de algún modo.

Verán ustedes cómo para sacar ese dinero habrá luego que correr.

Y esas corridas sí que tendrán lanceas.

Teatro Bretón.

Anoche estrenó la compañía Aranzaz el drama de don José Echegaray «La Desequilibrada».

Si yo tuviera pretensiones de crítico ó siquiera de persona entendida en cosa de teatro y me atreviera á juzgar el drama del insigne Echegaray, tendría por lo menos que decir que no me convence.

Es una obra en la que no hay ni tesis, ni argumento propiamente dicho. No es más que una serie de situaciones hábilmente combinadas y en las que intervienen directamente tres personajes muy bien estudiados: pero la atención del espectador que se sostiene muy interesante en los tres primeros actos decae notablemente en el último que acaba de echar el jarro de agua fría sobre el público cuando llega sin desenlace, el desenlace del drama.

En la ejecución de la obra se distinguieron muy principalmente la señorita Aranzaz, Echaide, Avilés y Vale tín. Todos los demás artistas pusieron empeño en agradar al público y á fé que lo consiguieron. La entrada no más que regular.

Libros y folletos

Alrededor del Mundo

El número del jueves 15 de Septiembre trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente.

Sombras tunecinas (La sombra del bey).—Dónde estuvo el paraíso terrenal.—La vida de las tortugas.—Un monolito de 1.120 toneladas.—La bicha en el teatro.—Sitios famosos del siglo XX.—Un testamento original.—Lo que cuesta cazar en el Sudán.—La solitaria y la tuberculosis.—El ferrocarril más septentrional.—Muebles carísimos.—Subvenciones reales para teatros.—Cátedras para conocer á los hombres.—Simpatías y antipatías entre flores.—Lo que viven los papas.—Los ladrones y la radiografía; y las acostumbradas secciones.

En sustitución de la «Caceta rural» que semanalmente publicamos, damos hoy cabida á esta interesante estadística de la producción de trigo en todo el mundo, en la que va incluida la de nuestra nación y en la que se leen datos muy curiosos.

La cosecha de trigo en el mundo

Mientras en España no se han publicado aún estadísticas oficiales que permitan apreciar nuestra producción probable en este caso, un periódico extranjero que tenemos á la vista nos permite ofrecer ya á nuestros lectores el siguiente cuadro general de la cosecha última probable en todo el mundo.

Table with columns: EUROPA, Producción probable, 1904, 1903. Rows include Russia, Francia, Hungría, Austria, Alemania, Italia, ESPAÑA, Rumanía, Inglaterra, Turquía europea, Bulgaria, Bélgica, Serbia, Rumelia, Portugal, Grecia, Holanda, Suecia, Dinamarca, Suiza, Noruega y otros, TOTAL.

Table with columns: AMÉRICA, Producción probable, 1904, 1903. Rows include Estados Unidos, Canadá, Argentina, Chile, TOTAL.

Table with columns: ASIA, Producción probable, 1904, 1903. Rows include Indias, Asia Menor, Persia, Siria, TOTAL.

Table with columns: ÁFRICA, Producción probable, 1904, 1903. Rows include Argelia, Egipto, Túnez, Colonia del Cabo, TOTAL.

AUSTRALIA...

Total general. 992.500000 1.078.700000

Consideraciones

Para mejor inteligencia de estos datos y más clara comprensión de su alcance, conviene hacer notar que las cosechas de la América del Sur y de Australia están calculadas en cifras probables, toda vez que hasta Diciembre ó Enero próximos no se hará en dichos países la recolección. Las cifras con que figuran no son, sin embargo, caprichosas, sino que están fundadas en las de la superficie cultivada y el tipo medio de producción.

Debe notarse también que todos los países de Europa cuya producción es importante, entre ellos España, resultan en déficit, con relación al año anterior.

Rusia.—Que es el mayor país productor del viño continente, y que no es en este año el más perjudicado pierde no obstante, 12 millones de hectólitros.

Francia.—Que viene después bajo el punto de vista de los rendimientos, pierde 22.200.000.

Alemania.—Es la única excepción de la regla común y cuenta con un aumento de 4 millones aproximadamente.

Esta circunstancia es tanto más dichosa para aquél país, cuanto que la producción de la patata es deficitaria.

Para Europa el déficit del presente año es más de lamentar por la circunstancia de que no puede ser facil-

mente subsanado como lo ha sido otras veces por la exportación de los Estados Unidos, que es la que se hace con mayores facilidades, ni por la de Rusia que desgraciadamente no podrá exportar mucho, no tanto por su escasez como por la guerra que consumirá una gran parte de su producción.

Para concluir, diremos que si la próxima cosecha de la Argentina y de la Australia fallasen, la situación de Europa tendría poco de envidiable, y el precio del trigo se elevaría rápidamente á una cifra en realidad aterradora.

No creemos probable tal contingencia.

Crónica científica

Sumario.—Siguen las lluvias.—La de fuego.—Azufre vegetal.—¿Como los fósforos?—«Aereolito» microscópico.—La electricidad.—Los volcanes.—Lluvia de ceniza.—Un consejo.

En nuestra crónica anterior hablabamos de las diferentes clases de lluvias, y entre las más extraordinarias citábamos la de fuego.

Durante mucho tiempo los hombres de ciencia, en especialidad los de las escuelas positivistas, tuvieron por excesivamente sobrenaturales y milagrosas las lluvias de fuego de que hablan las Sagradas Escrituras, lo que en ellos equivalía poco menos que á negar el hecho y á admitir las frases del texto sagrado, no más que como un símbolo.

Sin embargo, recientemente la ciencia experimental ha venido á comprobar que lluvia de fuego puede existir, y hasta se la ha presentado, aunque en muy pequeñas proporciones, en la América del Sur. no hace aún 13 años—en Mayo de 1891—que es cuando mejor se la pudo estudiar.

Este sorprendente castigo del cielo, puede obedecer, según los meteorólogos, á causas distintas.

La principal puede consistir en la siguiente: Existe una infinidad de plantas que tienen una gran cantidad de azufre, las coníferas, en primer término, poseen aquella substancia en grandes dosis y hay también flores, entre ellas la conocidísima azucena, por ejemplo, que casi todo el polen que tiene en sus estambres es azufre puro, por lo cual su color y el polvillo que al tocarlos se adhiere á los dedos es de color amarillo fuerte.

Ahora bien, esparcido este polen en el aire y transportado por el viento á largas distancias con una rapidez extraordinaria, fácil es suponer que ha de ocurrir, sobre todo si se trata de un tiempo seco y mucho más si la temperatura es elevada: que el polvillo azufrado, al tropezar con las distintas capas atmosféricas, roza sin cesar, y al choque repetido que en la insignificante masa representa una fricción continua, esta se eleva de temperatura y concluye por inflamarse, ni más ni menos que al frotamiento sobre la lija de la caja de cerillas se incendia el fósforo.

Es decir, que la partícula casi imperceptible de azufre hace en el aire lo mismo que un aereolito diminuto, microscópico, y como aquel se inflama y arde por el calor que desarrolla el frotamiento de las capas atmosféricas.

La diferencia de uno y otro volumen y peso, se compensa con la mayor facilidad que para prenderse tiene el azufre sobre los minerales que constituyen el aereolito y que son, los que fundiéndose en su superficie dan á la mole un aspecto de fuego.

Ahora bien, como las partículas de polen azufrado, pueden ir tan juntas que constituyan á simple vista lo que vulgarmente se llama una «polvareda», de ahí que al incendiarse una de ellas, se comunique el fuego á todas, ya recalentadas por el choque con la atmósfera y esta parezca como si toda ella se inflamara.

Otras veces el curioso fenómeno puede obedecer á una electrificación de la atmósfera, que le dé el aspecto de una masa en ignición y otras; también puede obedecer á materias desprendidas de los volcanes y que, siendo fácilmente combustibles, al ser barridas por el aire se incendian.

Como se ve, en ninguno de estos casos se trata propiamente de una «lluvia», porque en estos meteoros nada intervienen las nubes y solamente el aire es quien desempeña el principal papel.

Pasa con ellas lo que con las mal llamadas lluvias de ceniza, ocasionadas igualmente por las materias vol-

cánicas, que arrojadas de las entrañas de la tierra por las enormes fuerzas interiores...

Entre las de esta clase debe citarse la que hace próximamente un siglo cubrió a toda Europa de una sabana de cenizas...

Visto que ya no es para la ciencia un mito la destrucción de Sodoma por el fuego del cielo...

La ciencia no ha llegado aún a descubrir un parafuegos, y por tal causa si nuestro destino nos tiene reservada una lluvia de fuego...

DOCTOR OX.

LOCALES

En el Arrabal del Puente fué ayer atropellada por un carruaje una mujer vecina de Carbajosa...

A noche regresaron a Villalba y Madrid los señores de Vila y la hija de nuestro querido amigo don Angel Purón.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden.

Tan grande era la afluencia de viajeros en la estación que casi todos los trenes salieron con gran retraso...

En la portería del Ayuntamiento se halla depositado un llavero con tres llaves, que puede ser allí reclamado por su dueño.

A noche fueron conducidos a la prevención dos individuos que habían abusado del aguardiente y a los que les daba por armar escándalo.

Ayer tarde en la calle de Zamora frente al Café Suizo, a uno de los coches que hacían el servicio a la Plaza de Toros...

Se ha puesto a la venta la «Cartilla Agrícola de EL CASTELLANO al precio de 25 céntimos».

En el Arco del Toro se dieron de bofetadas ayer a la una dos individuos, habitantes en las Peñuelas de San Blas.

En la Casa de Socorro fué ayer curada una niña que había sufrido la fractura de un brazo, la niña es hija de un médico de un próximo pueblo a esta ciudad.

Ha regresado a Madrid nuestro antiguo compañero en la prensa local, don Marcial Soto.

Llamamos la atención de nuestros lectores para que se fijen en el anuncio inserto en 4.ª plana, referente al «Liceo Escolar».

Ayer a mediodía, a la entrada de la calle del Pozo Amarillo, se derramó una cubeta que contenía bastante cantidad de amoníaco...

El carterista que anteayer sustrajo en el Café Suizo una cartera con 550 pesetas al vecino de San Muñoz Victoriano Sánchez...

Se encuentra en Salamanca de nuevo, el inspector del Cuerpo de Correos, don José Pérez Cosío.

No sabemos si vendrá a dar la última mano al famoso expediente.

Por telégrafo

Serrielo especial de EL CASTELLANO Madrid, 15 Varias horas.

Robo en una iglesia

Comunican de Montserrat, que hace pocos días robaron a la Virgen Patrona de Cataluña la corona del Niño Jesús.

Por casualidad, no llevaba puesta la que está valuada en 30.000 pesetas, sino una sencilla de 50 pesetas.

Los guardias y mozos de escuadra no han podido hallar el autor del hecho.

Víctima de una tormenta

En Coderá (Zaragoza), durante una espantosa tormenta, un rayo ha quitado la vida al obrero Angel Pobes, que conducía un haz de leña.

Canalejas en la Corte

Después de descansar unas horas en Cercedilla, ha regresado a Madrid el señor Canalejas.

Alcoholeros

Hoy publicará el ministerio de Hacienda la combinación del personal nombrado para poner en vigor la nueva ley de Alcoholes.

El ministro señor Osmá, pretende que el día 25 se hallen todos los empleados en sus puestos, a fin de hacer cumplir la ley desde 1.º de Octubre.

Falsificación

Ha sido descubierta una falsificación de billetes de Banco y de monedas de dos pesetas, pero se ignora dónde está establecida la fábrica.

Se hacen pesquisas para averiguarlo.

Detención de un sospechoso

El anarquista Flores ha declarado ante el juez, que la dinamita que le fué encontrada no era de su pertenencia.

También ha dicha que en el momento de la detención se le sustrajeron veinticinco pesetas.

Flores fué detenido en Apolo y la policía cree venia con el propósito de atentar contra la vida de Maura.

Nuevo ministerio

En el consejo de ministros acordóse también la construcción de un nuevo edificio para ministerio de Marina.

Huelgas solucionadas

Lo han sido la de agricultores y estivadores del puerto de Cádiz.

Bandolerismo

En Villanueva del Duque (Jaén), la benemérita ha sorprendido una partida de salteadores, con la que sostuvo vivo tiroteo.

De la refriega resultó herido un bandido, que fué detenido.

La guardia civil persigue al resto de la partida. Esta había asaltado la casa Consistorial, donde trató de hacerse fuerte.

¿Cómplices?

Sospéchase que Flores pueda tener cómplices que le ayudasen en el intento que se le atribuye.

Más refuerzos

El ministro de la guerra del Japón ha anunciado al generalísimo Oyama el envío de cien mil hombres de refuerzo.

Accidente

En las maniobras militares que se

verificaron ayer, el comandante señor Echeque fué despedido del caballo sufriendo la luxación del hombro derecho.

GARCIA-PLAZA.

Concurso de obreros del campo

Se ha verificado esta mañana, haciéndose varias labores.

Premios

El jurado ha hecho la adjudicación en la siguiente forma:

Primer premio.—Desierto.

2.º id 100 pesetas, Perfecto González, de Morales de las Cuevas (Benavente).

3.º idem 50 pesetas, Jose Rodríguez Ballesteros, de Fuenteapeña (Zamora).

4.º idem 50 pesetas, José Recio, de Florida de Liébana (Salamanca). maestro del Colegio Mañes.

Accesit (diploma).—Manués Benito, Vidal Espinazo, Felix Hernandez, Adolfo Sanchez, Lorenzo Garcia, Fernando Esteban, Eugenio Mateos y José Hernandez.

Est. tip. de Almaráz y Comp.ª

Bodegas

V. VILLAR

En vista de la aceptación que han tenido los vinos embotellados de estas bodegas y para corresponder a las atenciones del público...

Cosecha de 1900, 35 céntimos sin casco: botella bordellesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

También se venderán en breve legítimos vinos de Jerez, de la acreditada casa de Francisco A. González.

San Eloy

Calle de Rovasco, 33 (a la Librería) Academia de 2.ª enseñanza

y año preparat rio de Facultad direct r

Don Julián Palencia Humanes Bibliotecario

por oposición de la Universidad Esta Academia no ha obtenido un solo suspenso en los exámenes que verificó y consiguió un cuarenta y cinco por ciento de notas.

Existen seis vacantes de pensionistas de 2.ª enseñanza y se crean seis plazas de Facultad.

Limitación en el número de alumnos. Se admiten medio pensionistas y externos.

Academia-Colegio de San Jesé

Alumnos internos y externos de Universidad e Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Diaz, Calle de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca. 2-3

Restaurant

de RAMON H. CONTRERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa.

Especialidad ANIS TUTE

● Precios sumamente económicos ● DR. RIESCO, 23

PILBORAS DE ANAYA

Cuando no se encuentre en CALENTURA CUOTIDIANA, TERCIANA CUARTANA, etc. De venta en todas las farmacias y droguerías de Salamanca.

Gran Café - Restaurant SUIZO

de Vicente González

Zamora, 2 y 4—Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niños dirigido por

D. Filemón Blázquez Castro MAESTRO SUPERIOR

CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela será graduada teniendo cada grado un profesor distinto.

Para la enseñanza de párvulos hay un reputado profesor que ha practicado en Granada, Burgos y Valladolid, con inmejorable éxito, procedimientos especiales para la educación.

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaus

CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1—SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo a la Facultad e Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza...

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1...

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología Capellán, Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto o Facultad.

En la Escuela modelo que a cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales e Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio o Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios...

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante. Alimentación verdaderamente sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matriculas en los centros oficiales.

—Pidanse detalles y Reglamentos al Director—

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos...

El socio don Ceferino de Castro ejerce a la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca. Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cardeña, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos...

# Anuncios

## Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12. SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

## RELOJERIA

PEDRO JUANES

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAM, ROSCOFF, BASCHMID, REGULADOR D. G. I.ª, Omega y otras.

Despertadores de bolsillo repetitivos, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.

Taller de composuras garantizadas.

## Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija

Capital social.	Ptas. 15.000.000	1
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093	17.638.509'68	
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación—la Compañía hasta 30 Abril, 1904...	441.176.152,	de
Pagado a los asegurados hasta igual fecha	29.259.839'48	

Esta sociedad se dedica a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

### REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**  
San Pablo, 66

# HISPANIA

## CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Plaza de la Libertad 6, Salamanca.

## EL PROGRESO

de las industrias salmantinas

### MIRAT É HIJO

FABRICAS

- De Abonos Químicos y Minerales.
- De Acido sulfúrico.
- De Acido nítrico.
- De Superfosfatos.
- De Almidones.
- De Pastas para sopa.

### ALMACENES

- De Garbanzos (primero de Castilla).
- De Sales amoniacales.
- De Sales potásicas.
- De Sales nítricas.
- De Escorias Thomas.
- De Fosfatos minerales y de huesos.

Molienda y Tamizado mecánicos

18 Medallas y varios diplomas

CATÁLOGOS LISTINES CONSULTAS GRATIS



## FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



## Liceo Escolar

Colegio dirigido por D. PEDRO GONZALEZ GARCIA DOCTOR EN FILOSOFÍA Y LETRAS Y ABOGADO PLAZUELA DE LOS BANDOS, NÚMERO 5—SALAMANCA

Los alumnos de este Colegio recientemente instalado, han obtenido en Mayo último once matriculas de honor, diez y nueve sobresalientes y quince notables en cuarenta y nueve exámenes.

Este centro de enseñanza ha superado, por lo tanto, muchísimo, en matriculas de honor, a los demás de Salamanca y su provincia, y relativamente al número de alumnos, es el que más sobresalientes y notables ha obtenido.

Los alumnos del Liceo Escolar han hecho durante todo el curso vida colegiada, no han salido solos ni una sola vez fuera del Establecimiento los de segunda enseñanza é ingreso, y en general no se han tolerado complacencias perjudiciales que quieren los padres evitar en el mero hecho de no dejar a sus hijos sin la debida vigilancia.

Creando, por experiencia indiscutible, que en viviendas raquíticas de casa particular no puede implantarse otro régimen que el de un nuevo hospedaje, pero en manera alguna el ordenado y colectivo propio del colegio; este centro de enseñanza ha sido instalado para los cursos sucesivos en local cómodo y amplio; con dormitorios para más de cincuenta internos, salones y estudio para sesenta ó setenta, extensos patios espaciosos, en donde podrán los alumnos entregarse a las diversiones propias de la edad, jugar a la pelota y, en una palabra, disponer de espacio para cuando el mal tiempo ó las circunstancias no permitan el paseo diario con el Inspector.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos-vigilados de Facultad, Instituto é ingreso en la segunda enseñanza.

Para profesorado, pensiones, organización y demás detalles, pidanse reglamentos y cuantas noticias se precisen, al Director.

Cartilla Agrícola de «El Castellano». Precio: 25 céntimos de peseta. Para pedidos á la Administración de este diario

## Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



## Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno a la yanta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.

CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicicletas, bastante más baratas, con yantas de madera, niqueladas y esmaltadas, que se dedicaran solamente a la venta a precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISOLUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLOP, que es la mejor fabrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán a precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo a todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

¡Fíjense bien: Rua, 13 y 15 Q. TIENDA DE LOS CUBANOS Frente á la Relojeria de Carranza



## GRAN BALNEARIO DE ZALDIVAR

(Provincia de Vizcaya)

Aguas salino-sulfurosas frías

Especiales en el tratamiento de las enfermedades de la piel escrófula, y las específicas herpéticas, etc.)

A una hora de Bilbao y dos de San Sebastian. Cinco trenes diarios. Grandes hoteles.

Para más detalles, dirigirse al propietario: D. José María de Gortazar, Correo, 8, Bilbao.

## Baños de Ledesma

(provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, CUREA y otras enfermedades.—Se venden frascos de SULFURIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca

Para más detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Punto Iglesias, núm. 10, 3.ª PLAZA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro Plata y Prata, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

## NUEVA RELOJERIA

—DE—

## RAMÓN DE P. CARRANZA Y BURGUEÑO

García Barrado (antes Rua) núm. 18

En esta casa encontrará el público relojes de todas clases y precios, de las marcas más acreditadas como son LONGINES, OMEGAS, ETC. Especialidad en relojes de oro para caballero, de los más extra-planos fabricados hasta el día.

Composuras económicas, por delicadas y difíciles que sean; se admiten para relojeros a precios convencionales.

Se colocan Relojes de Torre \* García Barrado (antes Rua) 18 Frente al Comercio de los Cubanos.

### Los adelantos de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, de Napoles, descubrieron los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la *disis* en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resaca, los catarros bronquitis, gripe, asma (sufocación), espasmos y cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Ferlas Casile*, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendra la completa seguridad de no contraer otras muchas más graves. Siguiendo este método se podrá decir *no más disis*. Si por desgracia no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de *disis*, no tiene que apenarse porque gracias a los constantes estudios hechos por el doctor Casile, los renombrados *Casile*, que asociados a las *Ferlas* combaten con eficacia la *disis* en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *anorexia*, *debilidad*, *digestión laboriosa*, *ácidos*, *pruritis*, *acidez*, *inanección*, *gastroenteritis*, *catarralos*, *gastritis*, *neuritis* y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *acidos*, *ácidos* y *pepsias* que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalescentes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: *Ferlas Casile*, 4 pesetas. *Casile*, 4 pesetas. *Bálsamo Casile*, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 340, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdad, 3 y 7

Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdad, 3 y 7

En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdad, 3 y 7

En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdad, 3 y 7

En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdad, 3 y 7